

*IN MEMORIAM*

**MARCELLO CARMAGNANI**

**(1940-2025)**



Marcello Carmagnani (1940-2025) fue un destacado historiador especializado en la historia económica y social de Latinoamérica, nacido en Verona, Italia, en 1940. En 1950 llegó a Chile junto a su familia, realizando en este parte de su educación primaria (hoy Básica) y secundaria (actual Enseñanza Media) y, posteriormente, su formación superior en la Universidad de Chile. Desde su época universitaria se distinguió como uno de los mejores estudiantes de Historia de su generación, lo que le valió ser profesor investigador del Centro de Estudios Coloniales dirigido por el profesor Mario Góngora. Su tesis de pregrado, “El salariado minero en Chile colonial: su desarrollo en una sociedad provincial: el Norte Chico 1690-1800”, fue publicada por este mismo centro de estudios, comenzando de este modo una larga y destacada trayectoria académica.

En su carrera se distinguió por aportar abundantes y profundos estudios sobre Chile y Latinoamérica. En sus inicios destacó por su enfoque en la realidad chilena con artículos como “La producción agropecuaria chilena. Aspectos cuantitativos (1680- 1830)”, publicado en *Cahiers des Amériques Latines* en 1969; “Formazione de un mercato coloniale: Cile, 1680-1830”, en *Rivista Storica*

*Italiana* ese mismo año; “Demografía Histórica: La población del Obispado de Santiago. 1777-1778”, publicado en conjunto con el profesor Herbert Klein en el *Boletín de la Academia Chilena de la Historia* en 1965 y la “Formación de un mercado compulsivo y el papel de los mercaderes: la región de Santiago de Chile (1559-1600)”, publicado en *Jahrbuch für Geschichte* en 1975.

Marcello Carmagnani fue profesor en varias instituciones. Fue catedrático de Historia de América Latina en la Universidad de Turín, desde el año 1976 y profesor investigador del Centro de Estudios Históricos de El Colegio de México desde 1991. Además, fue profesor visitante en diferentes centros de investigación y universidades del mundo. Entre ellas, se encuentra la Universidad de Columbia, Wilson Center de Washington D.C., el Centro de Estudios de México-Estados Unidos de la Universidad de California, la Universidad Autónoma Metropolitana de Ciudad de México (UAM), la Universidad Central de Venezuela, el Instituto Ortega y Gasset de Madrid, la Universidad Pablo Olavide de Sevilla, el Centre National de la Recherche Scientifique y la Universidad de Paris VII.

En 2010, el profesor Carmagnani recibió la distinción Doctor *honoris causa*, por sus relevantes méritos académicos y sus notables contribuciones a la historia económica y social de Chile de parte de la Universidad de Chile, en nuestra Facultad de Filosofía y Humanidades. Ese mismo año fue designado como miembro del Consejo Asesor Editorial de nuestra revista *Cuadernos de Historia* y, a partir de mediados de 2011, pasó a integrar el Comité editorial de esta publicación.

Marcello Carmagnani fue un verdadero “hombre de dos mundos”, tanto por su formación, sus estudios y su cultura, como por sus afectos. Desde *Cuadernos de Historia* y desde la Universidad de Chile lamentamos su partida, pero nos alegramos y congratulamos de haber compartido una parte significativa de su luminoso trayecto.